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昨天，在宁波2018全国扶贫日主题活动现场，作为
宁波唯一的“贵州省脱贫攻坚优秀共产党员”，挂职黔西
南州普安县副县长的方健作为扶贫干部代表上台发
言。活动结束后，他没有做太多停留，而是匆匆赶回黔
西南，“再过两天就是‘白叶一号’首种仪式了，这是大
事，我必须回去才放心。”方健笑着和记者说。

据悉，10月22日，从浙江安吉送去的“白叶一号”，
将在普安县地瓜镇特地开辟出来的基地举办首种仪
式。引种白茶的项目有了实质性的推进，方健的心也落
了地。

在普安，人人都知道方健“抢”茶树的故事。今年4
月，以茶树脱贫的浙江安吉黄杜村的20名党员向习近平
总书记写信，表示愿意向贫困地区捐赠1500万株茶
苗。方健偶然获悉黄杜村党总支书记盛阿伟一行正在
贵州遵义“看场地”，第二天就将返回杭州，做事向来“多
谋善断、雷厉风行”的他立即向上级汇报，一边想方设法
留住“阿伟书记”，一边连夜准备气象、土壤等资料。第
二天晚上9点多，黔西南州州委常委、副州长田宾带着普
安县常委班子，接来了盛阿伟一行。方健诚恳地对盛阿
伟等人说：“普安是中国古茶树之乡，白茶肯定种得活。
你这是‘感恩苗’，哪怕送我一棵，对开展扶贫都很有意
义！”盛阿伟被打动了，他们决定留下来实地查看一下种

植环境。看到地瓜镇荒山上漫山遍野的草，盛阿伟露出
了笑脸：“这里是酸性土，肯定种得好白茶。”

最后，安吉黄杜村决定将1500万株“感恩”茶苗中
的600万株送到普安。“以前黔西南种植亩产经济效益
最好的是烟叶，但烟叶是限量种植。如今有了白茶，百
姓们就多了一个经济依靠。我们估算过，这些茶树苗能
种上2000亩，可以带动2577名贫困户脱贫。”方健说。

红茶和长毛兔是普安经济的重要倚仗。方健到了
普安之后，除了加大力度做大做强拥有传统优势的“一
红一白”外，又规划了新的“一红一白”作为补充。“今年，
我们利用扶贫资金在普安建起了红辣椒烘焙厂，改变了
鲜辣椒种植只能看天吃饭的局面。成品直接以7元一斤
的价格由‘老干妈’收购。每亩除去种植管理成本，可以
有4000元的纯收入。由于效益较好，明年还要扩种。
加上即将下种的‘白叶一号’，这几股产业共同发力，普
安人民的日子就有了更大的保障。”

产业规划理顺了，接下来方健操心的就是人才的事
情。他告诉记者，他正在积极联系和普安对口的镇海
区，明年将在镇海、普安两地之间交流输送管理和技术
人员，“要让一个地方真正脱贫，有了产业还远远不够，
还需要人才将这套系统好好运作起来。这样即便我们
离开了，普安的步伐也不至于被打乱。”

本报讯（记者 孙美星 通讯员 张爱国）甬黔延情，山海连心！昨天
是我国第五个扶贫日，也是第26个国际消除贫困日。昨天上午，全市
2018全国扶贫日主题活动在宁波报业传媒大厦中庭广场举行，一批对口
帮扶地区贫困群众的微心愿被现场认领，宁波市东西部扶贫协作指挥中
心（服务中心）正式揭牌亮相。

“落叶在空中盘旋飘荡，描绘着一幅幅感人的画面，那是大树感恩大
地的滋养……”昨天的全国扶贫日主题活动，在一首三地小学生共同朗诵
的诗歌中开始。宁波的小学生们隔着大屏幕，和贵州黔西南州兴义市、吉
林延边州延吉市的小学生一起深情朗诵《常怀一颗感恩的心》，引来现场
观众阵阵掌声。

隔着千山万水，宁波人的温暖和爱心源源不断地传递到苗岭侗寨和
白山黑水间。昨天的活动现场，市总工会、团市委、市妇联、浙江逸盛石化
有限公司和宁波亚德客自动化工业有限公司分别捐款840万元、658万
元、414万元、1000万元和200万元。浙江逸盛石化有限公司在延边投资
的特色农产品深加工项目即将开工，可带动汪清县7800多名建档立卡贫
困户增收致富。

一个电饭煲和电磁炉，一套煤气罐加煤气灶，一套过冬用的棉衣和棉
鞋……活动现场还推出了认领“微心愿”圆梦行动，来自黔西南、延边的三
名贫困户的“微心愿”，被三名宁波市民当场认领。

宁波市东西部扶贫协作指挥中心也在现场正式揭牌。该中心位于宁
波报业传媒大厦东北角一楼，总面积280平方米，是我市对外展示、推动、
服务、交流对口帮扶工作的重要平台和窗口。中心内设有展示厅、指挥作
战室、中国社会扶贫网线下展示平台、爱心工作室、洽谈室（挂职干部之
家）、特色产品展示等六个板块，主要有指挥作战、推介发布、宣传展示、社
会帮扶、交流联络等多项功能。

在指挥中心，有一面爱心“微心愿”墙，这些“微心愿”来自中国社会扶
贫网，目前已经收集到三四千个项目，每个心愿达成需要300元左右。如
果您想认领“微心愿”，为贫困群众送去一份爱心，可以登录中国社会扶贫
网或下载中国社会扶贫网APP，点对点送去温暖。

记者从宁波市经合局了解到，今年我市全面启动新一轮东西部扶贫
协作，实施东西部帮扶项目178个，重点安排聚焦建档立卡贫困人口，已安
排财政援助资金4.5亿元，预计将惠及贫困群众4.7万户次12万人次。

“抢”项目、造园区、建通道

宁波扶贫干部：
扶的是眼前的贫
谋的是未来的富
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今年 4月，74
名宁波挂职干部、
人才分赴贵州省
黔西南州和吉林
省延边州。经过
半年的高效工作，
克服各种实际困
难，两地的扶贫攻
坚战取得了累累
硕果。在这些扶
贫干部的眼里，比
起让当地脱贫，更
重要的是为当地
谋划出一条可以
持续发展的致富
之路，这样，即使
扶贫工作组离开
了，当地经济依旧
可以蓬勃发展，当
地百姓也就有了
长远依靠。

扶贫工作共有六个方面，
仅产业扶贫就有81个项目

今年4月，35名挂职干部来到延边。今年宁波对口
延边的扶贫工作共有六个方面，其中仅产业扶贫就有81
个项目。

面积4.3万平方公里的延边州，有4个宁波这么大，
扶贫工作队重点扶持的项目又大都处在边远地区，从一
个项目到另一个项目，往往要开上一两小时的车才能到
达。更远的地方，例如和龙崇善镇的“印象·金达莱”旅
游开发项目，从州府所在地单趟要四五个小时才能到
达。再加上各种协调、汇报会议，“白+黑”“5+2”，成了
扶贫干部的日常工作模式。

今年4月，宁波对口帮扶黔西南州工作队正式到岗。截至目前，今年的97个帮扶项
目进展顺利，当地6.7万多人有望因此受益。

97个帮扶项目中，望谟县菊花种植项目、普安县长毛兔养殖示范基地等13个重点建
设项目已完工；贞丰县鲁容芒果科技示范园、册亨县黑木耳种植、安龙县佩凤制衣等32
个项目进展迅速；册亨县木材交易市场“宁波江北楼”等18个项目提速明显；望谟县蔗香
镇铁皮石斛种植等20个项目加紧推进；望谟县石屯镇通草种植等14个项目已按要求开
展土地流转等前期工作。

这几天，和方健一样在想“长远发展”的，还有在黔
西南州安龙县挂职副县长的蒋建峰。黔西南和宁波相
距两千多公里，蒋建峰近一个月时间来回跑了三四趟，
其中一趟，三天里他从安龙到慈溪，再到温州平阳考察
了当地一个产业园，之后又立马飞回黔西南，连家里都
没时间去看一眼。

“我们要在安龙建一个东西部共建产业园，现在到
了签署战略合作协议前最关键的阶段。”蒋建峰告诉记
者，尽管实施了多年的东西部协作，也有大量的产业帮
扶项目上马，但在黔西南一直没有一个东西部协作的产
业园区。这回他们就要建一个，改变黔西南没有产业
园，工业分布零散、落后的现状。

“今年安龙要脱贫摘帽，但我们想得更远。作为一
个农业大县，安龙几乎没有工业。摘帽之后，县里的经
济如何持续？老百姓的就业如何解决？支柱产业如何
继续发展？我们想到了将慈溪正在进行的腾笼换鸟、非

特新产业转移与安龙急需解决的百姓就业问题以及填
补工业空白结合起来。”

今年8月底，产业园区的项目确认了之后，蒋建峰他
们就马不停蹄地为此事奔走起来。除了充分挖掘当地
的有利资源，他们还在对口帮扶城市慈溪市的大力支持
下，找到了对建设产业园颇有经验的一家企业，积极推
进此事。两个月不到的时间里，他们成立了园区办，预
选了3000亩的工业用地，拟好了产业招商的政策，等专
业的运营团队过来实地考察之后，就可以签署战略合作
协议了。

据悉，目前安龙县有三十多万劳动力，分布在广东、
浙江等省。安龙的工业园建起来后，不仅可以推动当地
经济发展，丰富当地产业结构，还可以引导劳动力返乡
务工，解决当地空巢老人、留守儿童等社会问题。“我们
建立产业园，带来了东部的发展模式，也带来了东部的
创新思维，让产业园更有生命力。”蒋建峰说。

借助自身优势，
为延边打通一条海上物流线

10月中旬，宁波进入气候宜人的秋天才不久，吉林
延边州的气温已经降至0℃左右了。由于自然环境相对
恶劣，延边州一年里适合生产建设的时间只有8个月左
右。从宁波过去挂职的赵鹏程，这几天正在加紧巡查一
批尚在收尾的工程，“现在延边已经入了冬，等到月底，
这里就不再适合作业了，我们想趁着最后的时间，加把
劲来个圆满的收尾。”

今年4月，作为35名赴延边挂职干部中的一员，赵
鹏程跨越万水千山，以专职联络员的身份扎根边疆。他
的首要任务是打通前后方的联络工作，将宁波的扶贫规
划带去延边，将延边的实际情况和需求反馈回来。实际
上因为扶贫工作队人手紧、任务重，从方案起草到工程
监督等一系列事情，他都要全程参与。

赵鹏程三个月内瘦了十几斤，但他并没有松懈下
来。宁波对口延边81个产业扶贫项目是他最为挂心的

“孩子”，每一个项目他都要去巡视两遍以上，本月25日
他还要进行第三轮巡查。

除了产业项目，今年延边帮扶工作最大的一个成
就，就是在延边设立了宁波舟山港办事处，目的是打通延
边地区的海上物流渠道。这是从长远的战略高度，为延
边谋划了一条关系到整个东北地区对外输出能力的海运
线。“我们发挥了宁波舟山港的经验优势，为延边打通了
一条海运渠道，现在延边的农副产品、矿产等货物通过火
车运到俄罗斯的扎鲁比诺港，然后借由海运抵达宁波。”
赵鹏程说，通过这样一条内贸外运的路线，在提升延边投
资环境之余，也降低了东北地区的物流成本。

97个帮扶项目进展顺利，当地6.7万多人有望受益

用诚意和效率，“抢”来600万株白茶

第一个产业园，为黔西南带去东部创新思维

宁波东西部扶贫协作
指挥中心揭牌
全市2018全国扶贫日主题活动昨举行
一批来自对口帮扶地区的微心愿等待认领

背景

帮扶延边州

记者 黎莉 林伟
通讯员 勇祖轩
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①方健和安吉黄杜村、浙茶集团有关同志一同考察
“白叶一号”基地建设工作进展。

②蒋建峰在走访产业园区用地，了解情况。
③到了延边州之后，赵鹏程马上到各县了解工作。
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